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人与人的配合 构建和谐社会，这不仅仅是高层领导的意愿，

也是我们广大老百姓的愿望。和平建设时期，和谐，有利于

促进生产力的提升，有利于生产的发展，有利于财富的创造

，有利于人民生活水平的不断提高。 那么，怎样的社会才算

是和谐社会呢？对于这个问题不同的历史阶段有不同的要求

，社会不同的阶层有不同的认识，不同的认知层次有不同理

解，不同的身份有不同的诠释，不同的世界观的人有不同的

追求。 陶渊明在桃花源记所描述的：“山有良田美池桑竹之

属，阡陌交通，鸡犬相闻。其中往来种作，男女衣著，悉如

外人；黄发垂髫，并怡然自乐。”这个世外桃源，的确是整

天纠缠在利绿功名之中并迫切希望逃脱的封建文人所追求理

想的和谐社会。 “道不拾遗，夜不闭户。”的唐代所谓“贞

观之治”则是历史学家眼中封建皇帝治国有方所创建的区别

于其他昏君暴政的和谐社会。 马克思、恩格斯为我们描述的

共产主义社会，是一个没有国家，没有阶级，没有剥削，生

产资料和劳动产品归全社会公共所有，生产力高度发达，社

会物质财富极大丰富，达到了可以满足整个社会及其成员需

要的程度，全体社会成员具有高度的共产主义觉悟和道德品

质，实行各尽所能，按需分配的原则。这样的社会应该说是

人类历史最美好最和谐的社会，也是每个共产党员终身奋斗

所追求的！这里的和谐社会与前面所讲的构建和谐社会，因

历史阶段的不同，和谐的内容当然是大不一样的。 现阶段的



和谐社会是什么样的一个社会呢？我现在还无法为其下定义

，因为中国之大，什么样的人都有，各种各样的人可能会去

构设各种各样的“和谐社会”的形式和内容。 有富人说：天

下平安，没有天灾人祸，没有劫富济贫，穷人乐于贫困，心

安理得地持候我们，尊重我们，和谐不外乎如此。 有穷人说

：我们要有饭吃，有衣穿，有房子住，有工作做，孩子能上

学，生病有钱治，老来有人养。和谐不和谐都不重要，先解

决这些基本的生存问题吧。 有处于领导地位的人说：政通人

和，上下兼容，四面玲珑，八面威风，养尊处优，左右逢源

，有人能歌功颂德，有场地可以歌舞升平，说话众人都听，

命令大家服从。难得和谐啊！ 有处于被领导地位的人说：哈

哈，今天天气不错，心情不想说，领导说难得和谐，领导的

话是对的。 其实，如何为和谐，每个人心中都有本帐。 尽管

认识不同，共性还是客观存在的，和谐的社会是互相配合的

社会，其配合是人与人的相互配合，是政府和民众的互相配

合，是社会各个方面各个部门的互相配合，是社会各个行业

、团体、群体的互相配合。 构建和谐社会 要求健全社会主义

法制 然而，政府有政府的利益所在，民众有民众的利益关系

，部门、团体、群体、行业则都有向自己的利益范围，要互

相配合，说起来容易，做起来就难了！ 那么，各式各样的思

想不同，意识有差别的人，如何来求得互相配合，走向和谐

呢？其办法当然不能是法轮功所谓的“真、善、忍”，更不

能用法西斯的刺刀，也不能如科幻小说描述的那样用丧失人

性的“洗脑”的办法，其实，办法很简单，而且这个办法我

们早就在用了，那就是法律！只是我们做得很不够，用得不

娴熟，所以也就有了和谐的欠缺。 各种错综复杂的社会关系



，没有法律的调整，是万万行不通的！有了法律规范，让社

会的组成成员明白，为可为之行为，不为不可为之行为，这

样不同思想的人的相互配合就成了必须要做的事，这样，社

会也就步入和谐。所以，从法律工作者的角度看问题，我认

为今天所讲的构建和谐社会与我们律师平时所努力追求的法

制社会有相同的内容。健全社会主义法制，让我们的社会逐

步走向和谐，这也是我们律师们共同的心声。 中国的高层领

导之所以提出构建和谐社会，至少我们当今的社会并不和谐

，提出者是有自知之明的。如何使我们所处的社会和谐起来

，这正是我们应该认真思考的问题。 早在明未清初思想家顾

炎武就提出“天下兴亡，匹夫有责”。今天我们构建和谐社

会当然也是人人有责了。 我们的社会是处在社会主义初级阶

段的社会，社会财富所有制是私有制和公有制并存，生产力

还相对落后，人们创造的物质财富还远远满足不了人们的需

求，组成社会的独立的个体人对物质财富占有的量悬殊较大

，有的人一无所有，有的人腰缠亿万，如前所述，富人有富

人的主张，穷人有穷人的思想，统治者有统治者的观念，被

统治者有被统治者的意识，各种各样的人，因在社会上所处

的地位、身份不同，各自的经历、认知的不一样，再加各个

个体自身的各种因素，可以说世界上完相同思想的人是没有

的，而人的行为则又是完全受思想支配的。 一个又一个独立

自主的人组成了我们共同生存的社会，和谐讲求的是人与人

的配合，这种配合要求每一独立自主的人的参与，这种配合

既有自愿配合，也有强制性的配合。人是高等动物，有思想

，不能只追求行为的配合，那样仍然会是很不和谐的。因此

，要求思想上的配合则是更高境界的配合，思想配合所产生



的和谐那才是比较稳定的和谐。 我们这个社会的每个成员的

思想、行为，都会对我们的社会产生这样或那样的影响，这

些影响就直接关系到我们这个社会的和谐与不和谐。所以说

，我们今天构建和谐社会，人人都有责任，人人应参与进来

，这是非常浅显的道理。 构建和谐社会，应从社会进步出发

，根据大多数人的意愿，确定一系列合理的能维护社会正常

生活并推动人类社会向前发展的社会规范，并同时确保这些

规范的全面正确实施，这就需要我们全体公民共同努力建设

宪法所确定的社会主义法制社会。 掌声响起时 我们的环境就

会更好 毋须置疑，健全社会主义法制，离不开我们律师的努

力，但是，我们的努力与社会对我们的要求相去甚远，中国

的律师，区区十来万人，在十三亿这个人口总数中，不足万

分之一，但因其职业性质所定，这个群体的所作所为，对社

会是否和谐却产生了极大的影响。 中国的律师行业刚起步不

久，在官场上是一个最嫩的角色，乳臭未干又被从国家保襁

推向社会，其事业并无多大起色，却经常遭到这样或那样的

大整顿，于是，有人困惑了，律师到底是构建和谐社会的积

极因素呢？还是消极因素？甚至有人发表声讨文章，扬言要

杀光所有的律师。 律师执业维艰！在律师们怨天忧人的同时

，也不会对别人的唾骂塞上两耳，律师这个群体是一个自律

性很强的群体，律师这个行业是一个非常理性的行业，自已

的伤痛自已舔！痛虽未定思其痛源，我们律师群体中确有那

么些个体充当了社会不和谐因素的角色（声明：这里绝对没

有同行诋毁的意思，就作为问题探讨吧。） 行贿受贿贪污腐

败，说起来我们都非常痛恨，可是当某个办案法官向你诉说

他工资低生活苦无钱买车时，你会无动于衷吗？当某个办案



法官在办案时与你有意无意议论到他案件办不办得好、办不

办得快工资还是那么几块，而你们律师则案子一接就五千元

一万元的，你会装作听不懂吗？现实中更是有着领导地位的

法官的子女参与法律服务，年创收近百万元的实例，于是就

有了律师拉关系、走后门、抛媚眼、献殷勤之说，有的律师

就给法官写信，要求介绍案源，业务收入按比例分成，而有

的律师则成了法官家里的一条狗，（说起来让人感觉心痛！

）一方面我们痛恨腐败，一方面我们有的律师又参与腐败，

说起来和做起来完全是两回事，双重人格，这种人党内有，

法官中有，律师队伍里有，为数不一定很少，他们有很大的

隐蔽性，有很大的危害性，与构建和谐社会格格不入。试想

，这样的法官和律师绞合在一起，那还有什么社会公平和正

义，老百姓还怎么过活？我们的社会何以走向和谐？ 司法领

域在国家社会生活中是一个十分敏感的领域，这里的一分不

和谐，就会变成十分不和谐，容不得我们半点的马虎！因此

，在律师界这种双重人格的律师是不能容忍的。律师之所以

会变为狗，支配者显然是钱和利，以耗损自已人格的办法来

获取钱和利，那你也真是太可怜了！我们真得给他们猛喝一

声：改革开放，赚钱的路很多，何必走这死胡同。当然，这

种善意的幺喝，并不一定能将他们请出律师队伍，他们说我

们也有做人的尊严，我们也有我们的人格啊，逼良为娼啊！

应该说，环境再差，人还是自已做的！当然，“娼妇”多了

，人就更难做了，暗“娼”们树了贞洁碑坊，做人也就越发

凶险了。 我们千万不要以“逼良为娼”为自已开脱，我们本

身就应该有抵制黑色诱惑与逼迫的能力，只要我们每一个律

师都能堂堂正正的办案、清清白白的做人，雷电来时问心无



愧，那么我们就不会自已去糟蹋自已的执业环境。因此改造

我们律师的执业环境，在上述所叙的意义上来说我们律师自

已责任重大。 对于这些，要走向和谐的社会不会因此而无可

奈何。对于法官和律师相互勾结，以法谋私问题，不仅老百

姓深痛恶绝，最高人民法院、司法部也很反感，二零零四年

三月，该二最高当局联合下文，出台了关于规范法官和律师

相互关系维护司法公正的若干规定，该规定共有十七条，对

法官和律师不正常的关系进行制约，封堵了法官与律师的公

开勾结，为法官和律师挽回了一些正面的公开的影响。司法

行政部门则更有矫枉过正的大无畏精神，层层下发通知，把

律师与法官的多个“不得”规定的死死的，具体到非常细小

的小事了，如有一份文件规定： 一、各律师事务所召开各种

形式的座谈会、联谊会，不得邀请法官、检察官、公安干警

参加。 二、律师事务所、律师不得请法官、检察官、公安干

警吃饭、娱乐、钓?等其它休闲活动。 三、律师事务所、律师

不得向法官、检察官、公安干警赠送礼品、购物券。 四、律

师不得将自已的私家车借给法官、检察官、公安干警私用，

也不得为法官、检察官、公安干警向当事人借车。 看到这些

规定，心中窃喜，今后的律师开张仪式、庆典仪式，再也不

用去请那些老爷门了！过年过节也别怕敲竹杆了！自已的爱

车也当然自已用了！拒绝的借口可以堂堂皇皇！同时也别担

忧在律师职业中遭到报复，让自已的当事人吃哑巴亏。在乐

开怀的同时，又犹感不足，干嘛不再加上一条：律师事务所

、律师不得为法官推销人民法院报。（看到办公桌上摆满同

一天的人民法院报的时候且当这是一个酸酸的笑话吧） 总的

来说，通过二零零四年的整顿，我们的执业环境在好转，至



少我们可以义正辞严地拒绝做“娼妇”而不必担心被穿小鞋

。但是这种整顿，一个巴掌拍不响，在人民群众中造成司法

黑暗的真正阴影并不是源出律师，律师无职无权，有多大能

耐？找准了黑色原产地，两个巴掌一起拍，掌声响起时，我

们的执业环境就会更好，我们的努力将不再无助。 要改变现

状 律师们要战斗 律师自已固然责任重大，但律师的执业环境

并非由律师自身所决定，据报道某律师在开庭时说了句请法

官注意而被法官赶出法庭；律师三翻五次地跑公安部门而迟

迟见不到应该见的犯罪嫌疑人；律师取证因有关部门的不配

合只好空手而归；律师被非法扣押长时间得不到解救；还有

那么多的律师被冤枉追究刑事责任⋯⋯ 江平教授说的对，“

律师业环境就是法制环境，只有当法制环境好了，才有律师

自已生存的条件。”律师现在在中国生存下来了，而且有了

十万之众，按江老教授的说法，我们的法制环境是好了，这

也不过是相比较而言，比起没有律师的时代，那当然是好的

。观察近几年律师业的发展情况，结合律师生活之现实，我

认为我们现在律师的生存条件确实不好！这里所说的生存条

件不好并不是说律师们的生活条件不好，而是指国家法律法

规允许律师业生存发展的空间与条件。空间与条件是相辅相

成的，有空间无条件不行，有条件无空间也不行。空间由国

家的立法来规定，条件则既有立法的因素，又有法律是否被

实施的因素，还有社会对律师业的承认度。 就我们现在的空

间而言，律师法给我们的定位是：“本法所称的律师，是指

依法取得律师执业证书，为社会提供法律服务的职业人员。

”就“法律服务”这一空间，切入我们的现实社会，从维护

人权最需要的刑事诉讼服务市场来分析，据我们的司法行政



部门的权威统计，刑事案件有律师参与提供法律帮助、参与

辩护的不足百分之三十，而这百分之三十还包括依法必须指

定辩护的有可能被判处死刑的案件、未成年人犯罪的案件、

盲、聋、哑人犯罪的案件和人民法院认为应当指定辩护的案

件，这些案件则正是律师法第四十二条规定的律师必须提供

法律援助并无权取得服务报酬的案件。律师法、法官法、检

察官法，还有教师法，都是规定某个行业的法律，法官、检

察官、教师在其规定履行其社会职责的同时，均规定有权利

获取工资报酬，享受国家福利待遇，唯独律师没有！义务要

履行，权利不能给！公平吗？ 有人说，律师你不是有块提供

法律服务的市场吗？工资报酬，福利待遇，你凭你的本事到

那儿取啊！可惜这个市场不同于柴米油盐等生活必须品市场

，如上面所统计的，需求量只有百分之三十，显然并不是人

人都必不可少的，可有可无啊！法律给了律师一块现实生活

中可有可无的狭小空间。 我们律师向社会提供法律服务是以

我们懂法并且你所懂的法已在社会上贯彻实施为前提的，否

则你的服务就是盲目的，没有结果的，举一个十分简单的例

子：根据我国刑事诉讼法的规定，被害人对侵犯其人身、财

产权利的犯罪事实或者犯罪嫌疑人，有权向公安机关、人民

检察院或者人民法院报案或者控告。律师受被害人委托，为

其代写控告书，被害人将控告书交到公安机关后宛如石沉大

海，杳无音信，这个当事人对律师的服务就丧失了信任，其

实，法律规定很明确，公安机关应迅速进行审查，认为有犯

罪事实需要追究刑事责任的时候，应当立案；认为没有犯罪

事实，或者犯罪事实显著轻微，不需要追究刑事责任的时候

，不予立案，并且将不立案的原因通知控告人。因为公安机



关没有按法律办事，律师的服务当然也就没有任何结果了，

也正如当事人所述，我不如找个管事的熟人，什么都解决了

。这看似简单的例子，却能很实在地说明我们律师的生存条

件是何等的低劣了。 空间虽为狭小，可里面仍然?荆棘从生，

执业风险却又无处不在，《刑法》第三百零六条，竟使我们

不断有同仁身陷其中，又有几个是真的有罪的呢？可见我们

律师生存的环境又是何等的险恶。 中国的律师率先从“国家

法律工作者”的行列中分离出来，下水游向商品市场的海洋

，下水的人最知道水的凉热，从事法，律服务工作，法制环

境就是我们的海洋，我们天天在这里游泳，最熟悉这里的情

况，构建和谐社会，那些法是合理的，哪些法需要修改，哪

些法需要完善，哪些法还没有真正得到贯彻实施，哪些事物

还无法可依，哪些方面有法不依，哪些官员是执法不严，哪

些儿人是违法不究，谁在以法某私，谁有能耐制造司法黑暗

⋯⋯ 应该说这来自第一线第一手的法制信息，对国家的法制

建设可以起到巨大的作用，可是我们的律师同仁与我们国家

的权力部门均没有予以珍惜，白白浪费了那么多的资源，错

过了那么多的时间与机遇！ 《中华人民共和国宪法》第五条

规定：“中华人民共和国实行依法治国，建设社会主义法制

国家。”健全法制，建设法制，依靠谁？还是那句话，构建

和谐社会，人人有责！何况我们律师的生存依赖于好的法制

环境，我们没有救世主可以指望，“要创造人类的幸福，全

靠我们自已。” 构建和谐社会不能没有律师，律师不能老在

危如垒卵的情势下生存，忍辱负重的阶段应该结束！要改变

律师的现状，我们要战斗！不过也请关心律师命运的人们放

心，我们的战斗不会脱离宪法和法律。我们的战斗就是要构
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